

Informa sobre la educación secundaria en la Habana.-Acompañado un Reglamento y siete folletos.-

Santiago, 21 de Marzo de 1930.-

Señor Director:

En cumplimiento de la Comisión que se sirviera confiarme Ud. de que, aprovechando mi asistencia al Congreso Internacional de Universidades en la Habana, estudiara la organización de la enseñanza secundaria en Cuba, tengo el agrado de informarle sobre el particular en proporción a lo que mi corta estadía en la capital cubana y mis ocupaciones en el mencionado congreso me permitieron hacer.

La enseñanza secundaria cubana depende en todo sentido directamente del Ministerio de Instrucción y Bellas Artes. Se da en establecimientos llamados Institutos Provinciales y de los cuales hay uno en cada capital de provincia. Son, por consiguiente, seis en todo el país. En la Habana misma, a pesar de ser una ciudad de una población no inferior a la de Santiago y sí probablemente superior, no funciona más que un Instituto Provincial, que sirve a la vez para los jóvenes y para las niñas.

Solo este plantel pude visitar.

Ocupa una sola casa propia en pleno centro comercial de la ciudad, casa hermosa y muy bien tenida, pero estrecha para el número de alumnos que contiene y sin patios adecuados para que los niños puedan jugar y hacer ejercicios físicos convenientemente.

Los alumnos matriculados ascienden más o menos a 3.000, de los cuales 2.000 son hombres y 1.000 niñas aproximadamente. También a causa de la estrechez de la casa la enseñanza de los niños se alternadamente. Los años 1^{os}. y 3^{os}. tienen clases en la

na; los 2°s. y 4°s. en la tarde.- Con lo dicho se ve que no funciona ningún internado ni medio-pupilage fiscal.

Lo que acabo de decir acerca de la admisión de alumnos de ambos sexos no significa que exista en el Instituto propiamente el régimen coeducacional. No. Las niñas y los jóvenes tienen clases absolutamente separadas y hacen vida del todo aparte. Las niñas ocupan una mitad del edificio y los varones la otra con estricta prohibición de pasar el límite divisorio que no consiste mas que en una banca atravesada en un corredor.

El Instituto de la Habana se halla organizado de la manera mas militar que es posible imaginar en un plantel para el estudio de las humanidades. Esto ocurre desde hace mas o menos tres años, despues de una reforma llevada a cabo para poner término a un período de mucho desorden e indisciplina.

Su director es un coronel en servicio activo. Bien entendido que la dirección del coronel se extiende tanto a la sección de jóvenes como a la de niñas. El segundo del director, especie de vice-rector, es un teniente. A la entrada de la dirección se encuentra en calidad de ayudante o portero un guardián de policía.

Los alumnos andan vestidos de riguroso uniforme. Ellos con uniforme de color amarillo oscuro, como el del ejército del país; ellas de blanco y azul. Tanto los jóvenes como las niñas llevan galones que indican los cursos a que pertenecen. Ellos los llevan en la manga y ellas en el vuelo del vestido. Un galón significa primer año y así sucesivamente. A los alumnos que hacen de jefes de curso o de clase le ponen una gineta, como si fueran sargentos.

BIBLIOTECAS UNIC

A los alumnos distinguidos se les otorgan medallas, barras y condecoraciones que deben llevar continuamente puestas. El más